

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los jueves y domingos de cada semana.  
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs. 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.  
 ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 2 rs. línea.  
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende per adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Seccion oficial.

Por el ministerio de la Guerra se han adoptado las siguientes resoluciones:

Destinando al segundo batallon del regimiento de Cantabria, al comandante D. Leopoldo Ortega Diez.

—Destinando al batallon reserva núm. 8, al comandante de reemplazo D. Antonio Gimenez Martos.

—Destinando al primer batallon del regimiento del Infante, al teniente coronel D. Francisco Galiana y Ramon, y á la vacante que este deja en el regimiento de Galicia al de igual clase D. Juan Mayo y Garcia.

—Concediendo grado de teniente coronel, á don Daniel Linares de Montefrio y Torres.

—Aprobando el proyecto para construccion de un picadero en la academia de ingenieros de Guadalajara.

—Idem de tres proyectos para obras de seguridad en la fortaleza de Isabel II en Mahon.

—La *Gaceta* publica el cupo de soldados que corresponde á cada provincia en el repartimiento de los 100,000 hombres llamados á las armas últimamente.

Albacete 1388, Alicante 2998, Almería 2805, Avila 1193, Badajoz 2888, Baleares 1672, Barcelona 4639, Burgos 2118, Cáceres 1880, Cádiz 2161, Castellon 1895, Ciudad Real 1732, Córdoba 2439, Coruña 3328, Cuenca 1370, Gerona, 1710, Granada 3225, Guadalajara 1334, Huelva 1258, Huesca 1708, Jaen 2704, Leon 2362, Lérida 1854, Logroño 1103, Lugo 2743, Madrid 2621, Málaga 2982, Murcia 3186, Navarra 1895, Orense 2439, Oviedo 3875, Palencia 1229, Pontevedra 2739, Salamanca 1950, Santander 1528, Segovia 1005, Sevilla 2780, Soria 1005, Tarragona 2309, Teruel 1884, Toledo 2159, Valencia 4177, Valladolid 1569, Zamora 1773 y Zaragoza 2379.

—Por el ministerio de la Guerra se ha pasado una circular á las autoridades militares disponiendo que los quintos prófugos que fueren aprehendidos ó hechos prisioneros sufrirán la pena de servir ocho años en los ejércitos de Ultramar; y los que se presenten, procedan ó no de las filas carlistas, y lo verifiquen con ó sin armas, sufrirán el recargo de uno á tres años, que les designará la diputacion provincial respectiva, segun el art. 114 de la ley de reemplazos de 1856.

—*Gracia y Justicia*.—Real decreto restableciendo el sello real de Castilla, que se estampará en todas las cédulas, títulos y despachos que se espidan por la cancillería de dicho ministerio.

### Extranjero.

Vernon.—El mariscal Mac-Mahon ha llegado á las ocho de la mañana al campamento, donde ha oido la misa militar rodeado de un brillante Estado Mayor de oficiales franceses y extranjeros. Las tropas estaban formadas en torno de altar. El obispo de Evreux que oficiaba les dió la bendicion.

El mariscal pasó en seguida revista al tercer cuerpo. Todas las tropas desfilaron por delante de él. Asistia á la revista una inmensa multitud.

El duque de Broglie fué á saludar al mariscal.

París.—No se tiene noticia alguna hace algunos dias de los cónsules de Italia, de Austria y de Alemania. Se supone que están en Trebinje, de donde no pueden salir.

El *Daily News* publica un telégrama de Viena en que se dice que la Puerta ha enviado una Nota circular á las potencias quejándose de la violacion de la neutralidad por parte de la Servia y del Montenegro, y añadiendo que el conflicto será inevitable si persisten en su conducta.

El Emperador de Alemania llegará á Roma el 11 de octubre.

Belgrado.—La Puerta ha notificado al gobierno sérvio que ocupará el islote del rio Drina cuya posesion reivindica la Servia.

Hay 26,000 sérvios concentrados en la frontera.

París.—El paquebot de Santander «Bilbao», salido de Liverpool con destino á Santander y la Habana, ha naufragado en la isla de Molene. Se han ahogado dos hombres.

La prensa liberal parisiense califica de gran triunfo la ocupacion de Lastoala é inutilizacion del telégrafo carlista. Los laborantes de este partido creen perdida su causa desde que las tropas liberales se han apoderado de Dancharinea, aduana de introduccion de armas y pertrechos para los carlistas.

En la comision permanente M. Ploenc ha llamado la atencion del gobierno sobre la publicacion de noticias falsas respecto de la cuestion de Oriente.

en Belgrado se teme que ocurra una crisis ministerial.

Washington.—La cosecha de algodón ha dado un 79 por ciento sobre una cosecha mediana y la calidad es inferior á la de los años precedentes. El tabaco del interior ha dado un diez por ciento sobre una cosecha mediana.

GERONA 3 DE OCTUBRE DE 1875.

### ESO ES INÍCUO.

Segun nos anuncian los corresponsales telegráficos de la capital del principado, en Andalucía se ha levantado en armas una partida de Republicanos federales socialistas que pretenden no sabemos cuantas cosas, pero que en realidad consiguen el desden mas solemne de parte de todas las jentes honradas en general y particularmente de cuantos de patriotas y amantes de la libertad se precian.

Grande es el dolor que nos ha causado la noticia, porque en ella, no solo vemos confirmados nuestros temores de que los enemigos de la libertad trabajan asiduamente bajo distintos nombres, sinó la necesidad de grandes represiones para atajar ese desorden constante en que vivimos tiempo hace, dentro del cual se encuentra lo que todos sabemos, la atonia y la muerte de todo cuanto constituye la riqueza y bienestar de un pueblo.

Nosotros no podemos crear, por mas que se diga, que esos Federales andaluces sean real y efectivamente lo que se titulan, por que siendo liberales los federales y aspirando por consiguiente al triunfo de la libertad sobre el absolutismo, que es á lo que aspiran todos los que pertenecen á la gran familia liberal, es imposible que puedan cometer ese crimen horrendo de lesa nacion y pretendan ó se apresten á ser una eficaz ayuda del carlismo coadyuvándole en su infernal empresa de subyugar al pueblo Español y hacerle retroceder á los nefandos tiempos de la teocracia ó de la esclavitud.

Creemos con fundamento que ese amago de nueva sublevacion pertenece á la reaccion amparada de una bandera á ella extraña, pues sabido es que los fanáticos absolutistas, siguiendo los principios Maquiavélicos, encuentran buenos todos los medios con tal de con-

seguir el fin que se proponen; pero si real y efectivamente los sublevados son lo que se apellidan, su crimen es, sobre repugnante, digno de un cruel castigo.

Cuando la libertad existe aunque no con toda la latitud que ciertas escuelas desean; cuando los derechos humanos se practican con sujecion á las leyes y, sobre toda consideracion, cuando el despotismo lucha á brazo partido con la libertad, liberticida es todo aquel que en momentos supremos acude al campo de la insurreccion creando nuevos conflictos al gobierno encargado de vencer al enemigo comun y como liberticida, incapaz de ostentar el nombre de liberal y digno solamente de universal anatema.

La patria necesita de la ayuda de todos sus buenos hijos; el pueblo Español ansia la paz que es su vida, y cuando el ejército de la libertad derrama á torrentes su sangre en favor de la patria, y cuando el pueblo Español ayuda á ese ejército con su sangre y sus riquezas para conseguir lo que forma el núcleo de sus ambiciones, todo aquel que aumente el mal estar de la primera y contrarie el plausible deseo del segundo, no es liberal, no puede serlo y no siéndolo ni pudiéndolo ser, es reaccionario, es carlista, es enemigo de la patria y no puede tener perdon para su infame crimen.

Cualquier bandera que se enarbole en el terreno ilegal, es una bandera facciosa y mas en estos momentos en que el partido carlista se encuentra en la agonía. Paz y paz y paz es lo que buscamos todos, que hora es ya de que su benéfico imperio deje sentir sus saludables efectos en todos los ámbitos de la nacion.

Guerra sin tregua á los enemigos de la paz y con mas vigor á los que amparándose á una bandera ajena á la del carlismo, en ayuda del carlismo viene contrariando las esperanzas y deseos del verdadero pueblo.

Tenga enerjía el Gobierno; castigue con mano fuerte á todos los que se opongan y se oponen al deseo de la nacion, y no tenga duda de que á su lado está la nacion en masa para ayudarle en su santa empresa de terminar la guerra civil y devolver la paz deseada á esta nacion digna de mejor suerte por muchos conceptos.

### BAROSCOPO AGRICOLA

Ó METEOROSCOPO INFALIBLE.

Con el título de Storm-glass ó espejo de la tormenta, se anunció en el mundo sábio hace mucho tiempo una mezcla, cuyas alteraciones durante las vicisitudes atmosféricas, debian servir para apreciar su intensidad y duracion.

Era un principio cuyas consecuencias no se han desenvuelto, á pesar del inmenso interés que habia en su perfeccionamiento, y que ha dormido á pesar de la publicidad que se ha procurado darle en cuya modesta tarea nos cupo alguna parte con escasa fortuna á fé, pero que no ha de ser parte á desalentarnos en nuestro benéfico propósito.

Y decimos benéfico, porque difícilmente puede darse cosa que lo sea mas para el agricultor y para el ganadero, para todos los que tienen que pasar la vida en el campo, que un indicador infalible de los



temporales, que les anuncie el momento de precipitarse contra las consecuencias de una tormenta, de prepararse para emprender ciertas labores importantes, de aventurarse ó no á una operacion, cuyo buen ó mal éxito depende del tiempo ó estado de la atmósfera en que se ha de hacer.

¡Cuántas veces, por falta de un aviso de esta clase, los frutos acumulados en las eras, y las esperanzas de millares de familias fundadas en ellos, han sido arrebatadas de entre las manos por las corrientes de un turbion, que hubieran podido desviar con sobrado tiempo de donde podian hacer mal, y dirigirse hácia donde hubieran podido servir tanto como podian dañar! ¿Pero á qué insistir sobre hechos tan obvios y tan reiterados? Procedamos, pues, á la exposicion de nuestro objeto, recomendado nuevamente á nuestros lectores un ensayo, que han de agradecer de lo íntimo de su corazón, en el día en que pudieran estar llorando amargamente su ruina y pidiendo consuelos de quien no suele tener más que palabras para remediar las mayores desgracias.

Tómese un frasco de cristal claro y tapon esmerilado, de 250 gramos de capacidad, y llénese de ether sulfúrico.

Añádase 2 gramos de Clorhidrato de amoniaco, 2 id. de Nitrato de potasa puro y 2 id. de Aleanfor depurado.

Tápese el frasco lleno con un tapon ajustado: se lava y se adapta al cuello un pedazo de halcés que se asegura curiosamente con unas vueltas de hilo encerado y déjese en reposo en sitio donde esté expuesto á la inclemencia y á la vista de los que le hayan de consultar.

1.º El buen tiempo fija se anuncia en el líquido por su completa limpidez y la precipitacion de las sustancias contenidas.

2.º El vario, por la suspension y ligero movimiento de las partículas en el fondo mismo del frasco.

3.º La lluvia, por el enturbiamiento mas ó menos pronunciado, segun la intensidad y duracion del temporal.

4.º La gran lluvia, por la suspension total de las partículas y el gran enturbiamiento del líquido.

5.º La tormenta, por el enturbiamiento del líquido y la agitacion en círculo de las partículas.

6.º La gran tormenta, por el mayor enturbiamiento de que es susceptible y el movimiento en torbellino, casi de ebullicion de las partículas.

7.º La cesacion de los temporales, por la disminucion sucesiva de los fenómenos que lo indican.

8.º Los vientos de que proceden y que han de reinar, por la acumulacion de las partículas hácia el lado opuesto.

9.º El hielo, la nieve, el granizo y casi todos los fenómenos meteorológicos, se deducen naturalmente de la combinacion de los aires, de la estacion y fenómenos que ofrece la mezcla indicadora: cuestion de observacion y de buen sentido tanto como de ciencia, para que tengamos por conveniente determinarnos en explicaciones, que quizás nos sirvieran mas que para confundir á las gentes sencillas, á quien dedicamos este sucinto trabajo, á que nos fuera muy fácil darle una extension considerable.

Por lo demás, concluimos recomendando á nuestros lectores predilectos, ganaderos y labradores, la adquisicion de tan sencillo y económico medio de observacion, seguros, repetimos de que nos la han de agradecer con todas las veras de su alma. — Domingo de la Vega Ortiz.

(De «El Agricultor Andalu.»)

## ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.

Certámen de 1875.

TÍTULOS Y LEMAS DE LAS COMPOSICIONES RECIBIDAS EN SECRETARÍA DESDE EL DÍA 24 DEL ACTUAL HASTA LA FECHA.

40. ¡Alvarez de Castro! — «No quiero trato ninguno con los enemigos de mi Patria; al parlamentario que se me envíe lo recibiré á metrallasos.»

41. Un catalá ilustre. — Biografía de D. Joseph de Margarit y de Biure Gobernador general de Catalunya, llochtinent general dels exercits de Francia y Baró de Aguilar. — *Justum ac tenacem propositi virum.*...

42. El sitio de Gerona en tiempo de Pedro el Grande, (Memoria histórico-crítica.) — *Mori fuggen-*

## NOMBRAMIENTOS, TRASLACIONES

Y CESANTÍAS.

Ha sido nombrado dignidad arcipreste de la catedral de Badajoz D. Francisco Heredia, que lo era de Ternel.

— Ha sido rehabilitado como médico honorario de cámara de S. M. el distinguido profesor homeópata excelentísimo Sr. D. Andrés Merino, que gozaba de dicha distincion antes del año 68.

— Ha sido nombrado médico director de los baños de Montanejos (Castellón) D. Guillermo Yebra.

— Don Luis Silveira ha sido nombrado consejero de Sanidad para cubrir la vacante del Sr. D. Fermín de la Puente Apezchea.

— Se ha concedido el empleo de médico primero de sanidad militar al segundo D. Saturnino Serrano y Tinajas, por el mérito que contrajo en la accion de Alcora.

— Han sido dados de alta en el cuerpo de ingenieros de Caminos, canales y puertos, los señores don Luis Acosta y D. Salustiano González Ragueral.

— Ha sido nombrado auxiliar de la direccion general de Instruccion pública D. Tomás Asensi.

— Por el ministerio de la Guerra se publican en el periódico oficial los decretos promoviendo á mariscales de campo á los brigadieres D. Manuel Catalan y Pazos, y D. José Saenz de Tjada, jefes de brigada del ejército de este principado; y promoviendo á brigadier al coronel de caballería, D. José Pascual Bonanza y Soler, ayudante de campo del general Martinez Campos.

## GACETILLA GENERAL.

Por efecto de una sensible indisposicion que sobrevino al Rdo. Dr. Quintana Pbro. Cura párroco de S. Félix, ha tenido que suspenderse la conclusion de las oposiciones que han venido verificándose estos últimos dias en nuestra Sta. Iglesia Catedral.

— El viernes, segun costumbre, tuvo lugar la apertura del curso académico de 1875 á 1876 de este Instituto provincial, cuyo acto presidió el Excelentísimo Sr. Capitan general de este ejército y principado, D. Arsenio Martínez de Campos, con asistencia de los Sres. Gobernadores civil y militar, comisiones de la Excmá. Diputacion provincial, Ayuntamiento, Asociación literaria y otras corporacion es que no recordamos, y una numerosa y escogida concurrencia de señoras y caballeros, á los cuales se repartió la memoria impresa que leyó el Sr. Director del Establecimiento, segun costumbre de los demás años. Amenizó el acto la orquesta del Teatro de esta Capital.

— Fuera de desear que el dueño de la tenería contigua al Galligans, evitase á los transeuntes las náuseas que producen las pieles adobadas que se permite tender en la pared que forman los pretilos corridos que allí se encuentran. Lo trasladamos á la comision de polieía urbana por si tiene á bien corregir el abuso.

— Los aparatos de los soportales de la plaza de las Coles continúan sin novedad en sus respectivos sitios acusando, ó la sobra de madera ó la falta de colgajos. Si no se ha de permitir á los dueños que utilicen dichos aparatos, hagáanse de una vez desaparecer y dejarán de afean un puesto de tanto tránsito, especialmente ahora que las próximas ferias atraerán mayor número de forasteros.

— No estaría tampoco de mas que una comision de ornato pasara revista á ciertos anuncios que dedican de una capital de provincia, como por ejemplo los que se encuentran en la casa n.º 25 de la calle

do é disforando 'l giglio. (Dante-Purgatorio, C. VII.)

43. Eternitat d' amor. — ¡Ah! Si Satanás pudiese amar dejaría de ser malo. (Sta. Teresa de Jesús.)

44. Lo que diu lo vent. — Como lirio entre espigas así mi amiga entre las hijas. (Cantar dels cantars. C. II. V. 2.)

45. A los Cristianos en tiempos de prueba. — *In signo crucis.*

46. L' immortal Alvarez. — Sols á l' hora de la febre se logra al lleó rendir.

47. El Cristo. — Tu nos salvaste símbanos ahora.

48. A la memoria del immortal autor del Quijot en Miguel de Cervantes Saavedra, en l' aniversario de sa mort.

49. ¡Adios! — Amor y Poesía.

50. Horas tristes. — ¡¡Quién sabe...!!

51. Le darrer gironi. — *Requiescat in pace.*

de la Forsa y pared frontera.

— Como verán nuestros lectores en la cuarta plana de este número, mañana á las ocho de la misma se celebrarán en la iglesia de nuestra Señora del Carmen los funerales por el eterno descanso del alma del que fué nuestro querido amigo particular D. Fernando Pou y Oliva.

— En la noche del día ventiocho de Setiembre último, se presentaron en una casa del pueblo de Madremaña unos cuantos facinerosos cuyo número se ignora, y despues de robar cuanto les pareció conveniente, asesinaron villanamente al marido y la mujer que la habitaban á cuyos cadáveres pegaron fuego antes de abandonar el edificio.

Segun lo que hemos oído referir á un vecino de dicha poblacion, los víctimas de esos bandidos, vendieron uno ó dos dias antes de tan funesto acontecimiento, dos cerdos y una vaca, achacándose al deseo de robar las cantidades recibidas tan alevoso crimen.

El veintinueve por la mañana, cuando el vecindario se apercebía de lo acontecido, se tocó á somaten, pero nada pudieron conseguir los que en él tomaron parte por no haber encontrado á los bandoleros. Tambien se nos dice que el Juzgado de primera instancia de La Bisbal trabaja activamente en averiguacion de los criminales.

— Seis son los carlistas que en estos últimos dias de la semana se han presentado á indulto.

Segun hemos oído referir á uno de ellos, las facciones han quedado ya reducidas á un exiguo número de individuos en proporcion al que contaban; los ánimos de estos están muy decaídos, nadie duda ya de la suerte que les está reservada á los carlistas y como consecuencia forzosa de esta conviccion íntima, dice que la subordinacion y disciplina han desaparecido de las filas en términos que hasta el mismo Savalls se vé á todas horas ultrajado por los mismos que no hace mucho tiempo le tenían por su providencia, y de ahí los muchos excesos que los carlistas cometen en todas partes, hasta en los pueblos que mas afecciones les han prodigado y que hoy ya los reciben con marcadas pruebas de disgusto.

Esto no indica otra cosa que los facciosos están ya en el verdadero principio del fin.

— Hoy debe principiar la feria que anualmente celebra la vecina poblacion de Sarriá. Al efecto, y con el laudable fin de evitar desgracias, nuestro señor Alcalde Constitucional ha tomado las medidas oportunas para regular la ida y vuelta de esta ciudad á Sarriá, de los vehículos y ganados que transitan por el camino que pone en comunicacion ambas poblaciones.

Por su parte, el Sr. Gobernador militar ha adoptado las precauciones conducentes á la seguridad del camino, en términos que los que deseen visitar las ferias pueden hacerlo sin ningun género de temor.

— El primero del actual comenzó la venta de nuevas cédulas personales para 1875 á 1876.

— Tenemos entendido que el Ayuntamiento se ocupa sin descanso en estudiar el modo de reparar convenientemente el ruinoso puente de S. Aguetin, sobre cuyo lamentable estado hemos llamado muchas veces la atencion del municipio.

Esperamos no se cejará en el empeño hasta realizar el proyecto, antes que tengamos que lamentar alguna catástrofe muy cercana.

— Entre las muchas casas de comercio que se estan restaurando con motivo de la aproximacion de las ferias, hemos visto la de la señora Viuda de Reichach, cuyas puertas se estan pintando con mucho lujo y sencillez al propio tiempo.

Tambien se estan haciendo grandes obras de reparacion en el café de enfrente á la Fonda de España y se preparan á restaurar los suyos de una manera lujosa, los propietarios del de Vila y Peninsular y otros que á su tiempo reseñaremos en la re-

52. Flors.

*Y sabes que preciadas*

*Hay flores vanidosas*

*Y que hay flores tambien desventuradas*

*Que no es el solo bien de ser hermosas.*

(J. Selgas y Carrasco.)

53. Lo rossinyol de la Divesa. — *Viu de recorts.*

54. A la Patria. Oda. — *Su grandeza llena del mundo los recónditos confines.*

55. Lo casament de montanya.

*Per las noyas de montanya*

*lo meu cor sént viu anhel..*

56. Ánimas. — *Pro fide libus defunctis. — Pater noster.*

57. La esposa del Conceller. — *Dèu va inspirarla.*

58. Oda. La Orgía. —

Gerona 28 Setiembre de 1875. — Jaime Brunet y Roig, Secretario.



vista anual de costumbre.

—Parece que los parientes del cura párroco don Joaquín Carreras, que apareció asesinado cerca del palacio episcopal de la Seo de Urgel, se muestran parte en la causa que se instruye por el tribunal Supremo al obispo Caixal.

#### Anuncios de Corporaciones.

#### ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.

Certamen de 1875.

Teniendo en consideracion la irregularidad de las comunicaciones que se observa en muchas provincias por las circunstancias especiales que atraviesa el país, el Jurado calificador para el concurso de este año, ha acordado prorogar hasta el 8 del próximo Octubre el plazo que terminaba en el día de hoy, para la admision de composiciones. Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Gerona 30 de Setiembre de 1875.—El Presidente, Enrique Claudio Girbal.—P. A. del J. El Secretario, Jaime Brunet y Roig.

### NOTICIAS.

Ha salido de Madrid el correo de gabinete portador de la contestación que da España á las reclamaciones del Vaticano. El señor Benavides continuará en Roma mientras duren las negociaciones.—Asegúrase que en breve se hará la convocatoria de las Cortes.—Esta noche llegará el general Serrano.—Se ha firmado en Tafalla una manifestacion en favor de la paz.

—La *Gaceta* dice que la faccion Vitores ha sido batida en Quintanilla causándole varios heridos y prisioneros y cogiéndole fusiles y efectos de guerra.—El diario oficial publica además el parte detallado de la accion de Viana.

—Segun parece, dice un colega de Barcelona, las numerosas órdenes de exacciones de dinero hechas á varias poblaciones en estos últimos dias por los carlistas llevan la firma del cabecilla Castells como capitán general de Cataluña nombrado por el Pretendiente, lo que demuestra que Savalls ha sido relevado en efecto del mando que ejercia. Son de tal magnitud los desmanes y atropellos hechos recientemente por los carlistas en varias comarcas industriales de Cataluña que se han visto obligados á refugiarse en esta ciudad ó en puntos fortificados muchos propietarios que con mas ó menos riesgo y sacrificios habian seguido hasta ahora en sus casas.

Ejerciendo Castells el mando que tenia Savalls en Cataluña, no es fácil adivinar en que calidad continua aquí este cabecilla y por lo mismo sigue afirmando que no tardará en entrar en Francia.

—Los rehenes que los carlistas se llevaron el día 28 de Caldas de Montbuy los soltaron ayer en San Felio de Codinas. Supónese que el ponerlos en libertad fué debido á la aproximacion de la columna Acellana que habia salido de Castelltersol y que entró ayer tarde en la villa de Caldas.

Los carlistas, so pretexto de que habia intentado escaparse, mataron en San Felio á un hombre que llevaban preso y que se cree era vecino de Granollers.

—Refiere el *Constitucional* de Alicante del 25:

•Ayer á las doce del día, se presentó en los almacenes de la Aduana de esta capital, un teniente coronel de la guardia civil de Ciudad Real, vestido de paisano, y acompañado de dos individuos del cuerpo. Habiendo preguntado por el marchamador de dicha dependencia, se lo designaron, y en el acto se dirigió á él procurando no ser visto, y sacando un revólver le intimó la orden de darse preso.

Preguntóle, cuando ya le tenia asegurado, su nombre, á lo que contestó llamarse Antonio Salinas; pero el jefe aprehensor le dijo su verdadero nombre que es el de Antonio Arjona (a) el *Niño de Benamejí*, y otro de los jefes de una partida de secuestradores de aquella provincia.

Esta prision ha sido dispuesta, al parecer, por el director general del cuerpo de la guardia civil.

El preso fué inmediatamente atado y constituido en prision.

—Se han presentado en Despeñaperros, Andalucía, 24 republicanos socialistas sublevados con objeto de robar y cortar las comunicaciones. El gobierno ha mandado tropas para que los persigan sin descanso.

—Segun *El Correo de Madrid*, la reina madre estará en Madrid para la fecha de sus próximos dias, es decir, el 19 de noviembre.

Creemos mas fundada la noticia de otro colega de que la reina madre volverá á España para una fecha inmediatamente posterior á la de la reunion de las Cortes.

—No cree *La Política* que tengan fundamento alguno los rumores que, con determinados fines, se esparcen de que la guerra civil terminará por un próximo convenio. Nuestro colega dice que el gobierno se ocupa en acelerar cuanto sea posible el momento de que el ejército del Norte reciba grandes refuerzos: y para cuando esto suceda, añade, S. M. el Rey irá al Norte para inspirar con su presencia heroica arrojo y ciega confianza á los soldados. Reunidos con el Monarca en el Norte los generales que mas se han distinguido en esta guerra, Quesada, Laserna, Moriones, Loma y los mismos Jovellar y Martínez Campos, si el primero puede cumplir sus ardientes deseos

de volver á las glorias y fatigas de la campaña, y el segundo puede apartarse de Cataluña, donde tan eminentes servicios ha prestado, reunidos tambien al mando de esos generales 150,000 soldados, una breve campaña dará fin á la guerra.

—La *Gaceta* publica los decretos separando las direcciones de Beneficencia y de Establecimientos penales y nombrando director para la primera el señor Campoamor y de la segunda al Sr. Villaiba.

### ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

#### Teatro de Gerona.

Gran funcion para hoy domingo 3 del corriente — (5.<sup>a</sup> de abono 2.<sup>a</sup> serie.)—8.<sup>a</sup> de las 15 que debe formar parte la primera pareja *Cadenas Torres* y cuerpo de baile.

Despues de una sinfonia se pondrá en escena el drama en 4 actos, titulado: *Jorge el Armador*. Cuyo papel de protagonista corre á cargo del primer actor don Emilio Arolas.—Seguirá el baile nominado, *El Pierrot* por la primera pareja Cadenas Torres y cuerpo de baile.—Y finalizará la funcion con la divertida zarzuela ilusoria en un acto, titulada: *El mundo al revés ó la isla de S. Balandram*.

A las 8.

Precios de costumbre.

NOTAS. Mañana tendrá lugar la representacion del drama en 2 actos, *La ausencia*: Baile y la divertida comedia en 2 actos, *La malvasta de Sitjes* (1.<sup>a</sup> parte.)

El martes tendrá lugar una escogida funcion á beneficio del primer cómico Sr. Roca.—El jueves tendrá lugar el estreno del baile de espectáculo, *Salacia ó la Reina de los mares*.

### ULTIMA HORA.

(Telégramas del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 1.<sup>o</sup> de Octubre.—(Oficial)—Han sido hechos prisioneros ocho individuos de la disuelta partida republicana que vagaban por los términos de Vilches.

La *Gaceta* publica una real orden creando nuevamente catorce batallones provinciales, y otras disposiciones de menor importancia.

Ha naufragado en las costas de Inglaterra el vapor que debia salir mañana de Santander conduciendo tropas á Cuba.—La apertura del Parlamento se solemnizará con la entrada del Rey en Madrid.—Muy en breve 130,000 hombres batirán á los carlistas en el Norte. Se cree que volverá allí el general Moriones.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment.

los que recibe el suyo propio,—nada de lo ocurrido respecto á él le dijo; y encubrió sus lágrimas y abatimiento con la peticion que habia hecho el tío Bastian, la que debiendo ser de gusto de sus padres, no podria menos de traerle sinsabores.

—Tus padres querrán que tú te cases con Andrés, —dijo Gabriel.

—Y yo no querré; y ellos lo sentirán. Hé ahí mi pena, contestó ella.

—¡Y conmigo no te han de dejar casar!

—Caso que eso fuese, aguardaríamos.

—¿Y qué conseguiríamos con eso? dijo desconsolado Gabriel.

—No separarnos, respondió Ana.

—¿Y he de ser yo la cruz en qué enclaves tu vida, y padezcas?

—Padeecer por amor no es padecer, Gabriel.

—¡Pobre Ana mía!

—No es pobre la flor, si no se la aparta del sol que le dá vida.

—Ana, y si hacen por alejarte de este pobre, forastero y extraño en todas partes, ¿lo conseguirán al fin ó me serás constante?

—Lo seré mientras lo seas tú; y cuando tú no lo seas, seguiré yo siéndolo. El quererte es mi corriente, y no has visto á los arroyos seguir la suya, ó entre la hojarasca, ó á la faz del sol? retro-

—Te digo que sí, y ya ves que lo que vas á hacer si te empestillas en no dejarlos casar, es hacerlos á ellos *desdichados*, ó empujarlos á que te desobedezcan.

—¿Usted sabe lo que está diciendo, tío Bastian? Ni Gabriel ni Ana dejarán nunca de acatar la patria potestad, ni saldrán de su crianza, que es «que á Dios en el cielo, al Rey en la tierra y al padre en su casa, todos los acatan.»

—Hombre, eso es un puro *isporismo*, que no está en uso en el siglo civilizado, dijo el viajero marrullero.

—Déjeme V. de razones *curruscantes*, tío Bastian, repuso Juan Martin. A. D. José I con eso, que entiendo esa parla.

—Hombre, Juan..... mira que si te aferras en no querer, como que Gabriel es tan bien quisto, te lo van á motejar; y has de estar como el conejo, al que todos le tiran.

—Tío Bastian, al que ara derecho, nadie le echa el arado atrás; y con mis huesos no ha andado nunca nadie, ni andará, sino el sepulturero despues de muerto yo. ¿Está V?

—¡Casaritas! ¡Juan! que estás con tu limpieza de sangre y con tu fama mas remontado que los castillejos. (1) ¿Quién ha de saber andando el tiempo



# SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendidos á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gona, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rapida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway,  
N.º 4.  
533, Oxford-street, Londres.

PARA LA HABANA CON ESCALA EN PUERTO-RICO.—Saldrá de Barcelona en la primera quincena de Octubre el vapor trasatlántico español MARIA al mando de su capitán D. Federico Molins, admitiendo carga á flete y pasajeros.


Consignatarios: Sres. Plandolit y compañía, plaza Medinaceli, n.º 5, entresuelo. Para el despacho de Aduana, Pórticos Xifré 6. 9

## DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, calle Rey, 46, Jersey (Inglaterra.) 13-24

## GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Ntr. Sra. del Rosario.  
SANTO DE MAÑANA. S. Francisco de Asis.  
CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia de San Pedro de Galligans.



D. FERNANDO POU Y OLIVA

FALLECIÓ EL 24 DEL PASADO.  
(E. P. D.)

*Sus aflijidos hermanos, sobrina, tíos, primos y demás parientes suplican á los amigos que por olvido involuntario no hayan recibido la correspondiente invitacion se sirvan encomendarle á Dios, y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de Ntra Sra. del Carmen el lunes 4 del actual, principiando los oficios á las 8 de la mañana, y á las 11 la misa de perdon.*

*El pésame se recibe en la Iglesia.*

Gerona 3 de Octubre 1875.

## QUINTAS.

Los interesados que necesitan sustitutos desde la quinta de 1869 y siguientes inclusa la de setenta mil hombres, á precios convencionales cómodos y no cobrar hasta presentar los certificados de haber ingresado dirigirse á D. Daniel Maimir y compañía, Posada Ampurdanesa, Pese Paja 7 y D. Dionisio Gomez, calle de a Nieve 47. 6-45

## CAFÉ PENINSULAR.

En este establecimiento se necesita un pianista para tocar todos los dias de una á cuatro de la tarde y de echo á once de la noche. El dueño del café informará sobre las demás condiciones. 5

## D. JOSÉ ESCARDÓ.

MÉDICO-CIRUJANO HOMEÓPATA.

Ha trasladado su domicilio á la  
**Calle de Ciudadanos número 17,**  
piso 2.º Gerona.

Horas de consulta.—Por la mañana: de 10 á 4, por la tarde: de 7 á 8.—Los martes y viernes de 6 á 7 gratis para los pobres.

Visitas á domicilio.—Seis años de estudio y de práctica homeopática con toda su pureza, son la garantía que dicho profesor puede ofrecer á los que se dignen honrarle con su confianza. 8-8

si conoció ó no á su padre el abuelo de tus biznietos?  
—Papeles cantan.—Sin fé de bautismo, ¿qué es un hombre? ¿me querrá V. decir?—De peor condicion que los animales de buena casta, que llevan en el hierro su procedencia.

—Con qué.... hombre de Dios ¿te encalabrinan en hacer desgraciados á esos pobres muchachos? Mira, Juan, que el que quiere caballo sin tacha, ese se anda á pata.

—He dicho á V. que no quiero calañas ni manchas en la sangre, que limpia me dieron mis padres; ni quiero ponerle rótulo.

—¿Con qué no he dicho nada? ¿y eres tú como mi montera, que mientras mas paño le echaba, mas chica era? Tú no sueles tener esas terribles, Juan. Anda, hombre, avente al gusto de todos y á la razon, y dí que sí.

—Tío Bastian,—dijo en voz grave y decidida Juan,—ni Jesus pasó de la cruz, ni yo de aquí.

—Pues con Dios, Juan. Vaya,—dijo levantándose con impaciencia el arriero,—que está con mas fueros que un Grande, y con mas prosopopeya que un Marqués! Me dejas ir con las orejas hechas tejas; tienes palabra de Rey, y te crees que no puedes marrar, como el Santo Padre, y no eres ni Rey ni Papa, sino un testarudo, cortado por la misma tijera que mi mulo Zancarron.

El arriero se fué en seguida en busca de Estefanía, á la que dijo:

—Ni en París de Francia que le mandasen á hacer, sacaban un padrino de casamientos mas aparente ni mas lucido que yo. Me voy con las alforjas llenas de néos. Ana, tu padre está mas retumbante que un tiro, y mas sin apelacion que un consejo de guerra. Y eso que ni Daoiz y Velarde armaron mas baterías que yo; pero Juan Martin en diciendo una cosa, hecha raíces. Y.... sí al fin y la postre lleva razon... ¿que se hace? Agachar las orejas, y santas pascuas! Por mí.... me voy como se fué Barrido, desairado y deslucido.

Ana se echó á llorar.

—¿Cómo ha de ser, hijal le dijo el tío Bastian. Nunca vienen las cosas como á nosotros nos parece que deberian venir: las cosas están en este mundo como cuernos en un costal; todos de punta.

Bien notó Gabriel que Ana habia llorado.

Era esto un acontecimiento tan nuevo y extraño en la tranquila y pacífica existencia de aquella familia, que sintió su corazon oprimirse por un angustioso presentimiento. No obstante, cuando recogida la casa, se deslizó silencioso y sin ser sentido, para hablar por la ventana con su querida, ésta, con la delicadeza del amor,—que siente mas los golpes que recibe el corazon de la persona á quien ama, que